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【委员声音】

“共享单车”乱停乱放，
观感差且易出事故

刘柏生（湖南省政协委员、邵阳市
公路局局长）

湖南省“两会”召开期间，一些省

政协委员认为，一夜成名的“共享单车”

还有不少问题亟待解决。

“需要肯定的是，‘共享单车’的出

现是件好事。一方面，它减少了不必要

的私人交通工具出行，也锻炼了人们的

身体；另一方面，它的出现大大减少了

废气排放，降低了空气污染程度。”不过，

刘柏生也对“共享单车”的投放量剧增

表示担忧。

在采访过程中，刘伯生当场盘点了“共

享单车”的“两宗罪”：随意停放、观感

差；占用机动车道，易酿成交通事故。

“因为‘共享单车’可以随处停放，

市民到达目的地后随手一扔，似乎已成

了习惯。有人把车扔在绿化带里，有人

把车横在人行道栏杆上。这种乱停乱放、

占用机动车道的现象既影响市容市貌，

也危及道路安全。而且，因为单车的灵

活性，一不留神他们就不知从哪里冲出

来，有些人还逆行，这让汽车司机开车

时特别害怕发生危险事故，防不胜防。”

刘伯生说。

“共享单车”驾驶人年龄
不设防，路权被“剥夺”

张大方（湖南省政协副主席、湖南
大学教授）

张大方委员则对“共享单车”驾驶

人年龄不设防感到忧虑。

“我发现，不少小学高年级学生、中

学生在使用‘共享单车’。”张大方说，

按照《交通道路法》规定，12 周岁以下

儿童不能驾驶自行车上路。“学生骑车上

路，在车流中穿梭，非常危险，‘共享单

车’的出现会不会引发新一轮交通事故

的发生？”张大方建议有关交通部门加

强共享单车的管理与规范。

此外，张大方还表示：“‘共享单车’

越来越多，但目前还缺乏合理的路权。”

张大方认为，很多汽车在路边临时停车

时，就把自行车的路权给“剥夺了”。在

这种情况下，也容易造成堵车情况。他

建议，应该把公共道路资源还给绿色出

行的自行车，形成慢行专线。“在自行车

路权方面，要规划制定出一套慢行交通

系统，让自行车有路可行。现在自行车

没有路，就会跑到机动车道上，极易酿

成交通事故。”

■编后
在大力提倡环保出行的语境之下，

“共享单车”出现在市民面前，这对于

低碳出行、环保出行的实现，肯定会发

挥重大作用。不过，因为“共享单车”

是市民个人利用网络操作，缺乏全方位

监管，对于骑行、护养等问题基本上依

靠市民个人自觉，所以，“共享单车”来

到市民中间，可以说是对市民的一种考

验。因此，面对这种情况，是不是应该

做好养护规则的宣传工作，让市民知道

具体应该怎么做；或者采取将逃费以及

养护缺失行为与个人诚信挂钩等举措，

也许这般才会让市民出行的“最后一公

里”温暖落到实处。

（上接 A11 版）

消息股 >>

今日女报 / 凤网讯（记者 唐天喜 通
讯员 王志平）1月18日，泰康斥资 20

亿投资建设的大型医养社区——泰康

之家·粤园开业运营，社区配套建设

泰康之家·粤园医疗中心，可为居民提

供医疗和健康服务。全部建成后可容纳

约 1300户养老单元。

截至目前，已有超过 300 位长者预

订入住，来自中国台湾、香港，甚至新

加坡的长辈也不在少数，这其中高级知

识分子、企业高管、党政机关干部和资

深专业人士占比超过四成。

作为“医养融合”理念的先行者和

实践者，粤园社区根据长者体征规律，

建立“预防保健—疾病治疗—慢病康

复—老年护理”闭环整合型医疗保健

体系。入住社区的每位居民身边都围

绕着一个专业团队，由全科医生、康

复师、社工、生活管家、健康护理人员、

营养师构成，全方位照护社区居民健

康，从短期治愈需求向满足长期健康

生活要求转变。此外，社区还与中山大

学岭南医院等建立了就医绿色通道和

双向转诊。

泰康保险集团董事长兼首席执行官

陈东升表示：“大健康领域是朝阳产业。

泰康将虚拟保险产品和实体医养相结

合，实现关爱客户一生的承诺，让保险

更安心、更便捷、更实惠，让人们更健

康、更长寿、更富足。”

泰康广州粤园养老社区投入运营 

给年终奖升值：炒茅台酒OR茅台股？

过去一年中，白酒和股票都涨幅不

小，那么普通个人投资者在 2017 年应

该怎样选择？

对此，万方证券首席分析师张品向

今日女报 / 凤网记者表示：“以 2017 年

一年来算，很难做出判断，因为时间太

短，酒和酒类股票都有可能涨跌。但

是从资产长期增值的角度看，酒类股

票要胜过酒。以茅台看，一瓶飞天茅

台超过 2000 元就很可观了，但是茅台

股票上涨的空间要大得多，更重要的

是茅台股票有类似利息的分红，而酒

却没有。”

酒类股票品种繁多，我们又该如何

选择？酒类股投资又有什么诀窍？

张品认为，选择酒类股可以遵循以

下两个原则 : 一个是稀缺性。“以茅台为

例，茅台的独特性在于其独有的发酵环

境，同样的配方离开茅台镇就变味了”。

另一个是看公司的产权和对管理层的

激励，产权不明晰，激励不到位，抱着

金饭碗也可能只能要饭。

张品同时提醒 ：“不管是做实业投

资，还是进行虚拟投资买股票，都需

要根据个人的风险承受能力来判断。

比方说，风险偏好低的可以选择实物

投资，因为有回收底价。而虚拟投资，

则可赚取额外的风险溢价，适合风险

偏好较高的人群。所以，很难说哪一

个会更好。”

买酒、买股有诀窍

像段静和男朋友这样为投资理财发

生争执的情况并不少见。是做实业投

资——买酒好，还是虚拟投资——买

股票好呢？这其中有什么讲究？

随后，记者走访了长沙各大超市和

烟酒专营店，了解白酒市场行情。

1月17日，记者来到位于长沙市雨

花区东塘的步步高超市白酒区，发现高

端白酒中的53度飞天茅台标价1199元，

52 度五粮液普五标价 829 元，泸州老

窖的国窖1573 标价 780 元，稍微便宜

些的 52 度酒鬼酒则为 270 元。

而在东塘的另外几家烟酒专卖店

里，记者看到，53 度飞天茅台的售价在

1200 元上下，国窖 1573 则是 780-880

元不等，五粮液普五 800 元左右，而

52 度酒鬼酒稳定在 260 元，与步步高

超市价格相差并不大。

“高端酒今年情况还好，和往年相

比差不多，中低端酒稍微差一些。”超

市销售人员告诉记者，今年各档次的白

酒销售还算是平稳，除了茅台和五粮液

等高端白酒调价比较高以外，酒鬼酒等

一些中低档酒的价格变化幅度并不是很

大。

据记者了解，作为高端酒的代表，

上世纪 80 年代初期，一瓶飞天茅台的

售价仅为 7 元，而 2016 年年初的市场

零售价在 900 元左右，2017 年年初零

售价更是高达近 1200 元，30 年涨幅超

过 100 倍。五粮液普五的零售价也从

2016 年年初的 740 元涨到 2017 年的

800 元，年内涨幅近 10%。而主打中低

档酒的 52 度酒鬼酒 2016 年市场售价在

230 元左右，现在零售价在 270 元，涨

幅近 20%。

酒的种类这么多，不同酒的涨幅大

小不一样，我们投资者应该选择什么样

的酒作为投资品种？

1月17日，记者咨询了在长沙从事

烟酒销售的经销商尹齐，他很肯定地告

诉记者：做投资首选一定是飞天茅台、

五粮液普五和国窖1573等高端白酒，“因

为这些酒，厂商都会有回收价”。同时

他也表示，如果有渠道的话，投资茅台

酒是最好的，因为现在买白酒买的都是

一种“文化”，茅台无疑是中国白酒业

的一张“名片”，因而最具收藏价值。

30 年，茅台身价涨百倍

“最近单位发了年终奖，我想做白

酒投资。”1 月17日，家住长沙市天心

区新青年公寓的女白领段静告诉今日

女报 / 凤网记者，她有一个朋友去年买

的五箱茅台酒涨了30%，挣了近万元。

影响段静投资计划的这个朋友姓

王，他在 2016 年年初以每瓶 900 元

的价格买了5 箱飞天茅台酒，一箱

6 瓶， 共花了近 27000 元。 一 年之

后，也就是今年年初，王先生以每瓶

1200 元的价格全部转手卖出，净赚

9000 元，一年 涨幅达 30%。“这不

相当于给自己又发了一笔年终奖么？”

段静有些激动地说，她也想买几箱白

酒“给年终奖升值”。

段静的男友李涛却极力反对。他认

为，白酒作为消费品，上涨空间很有限，

况且段静是头一次接触实物白酒投资，

经验不足，还不如投资酒类股票。

李涛自己就买过酒类股票，对各家

酒厂有一定的认识。李涛告诉记者，他

在 2016 年 6月以每股 260 元的价格买

了100 股贵州茅台，到今年1月4日以

每股 350 元的价格卖出，同样也挣了近

9000 元。还有人以 206 元买入，一年

赚了约 15000 元。

段静表示，她不太懂股票，买了心

里不踏实还怕亏损，像以前两市第一高

价股“全通教育”，最高时每股 200 元，

可是现在才十几元，说不定“一辈子都

不见得能解套”，可“即便是这白酒买了

之后没有升值，也能留着自己喝或者拿

来当礼物送亲友”。

买股 OR 买酒？长沙情侣意见不合

文：今日女报 / 凤网见习记者 周纯梓

春节将至，相信很多人都领到了一个不小的“红
包”——年终奖。智联招聘近日发布的调查显示，
长沙白领年终奖均值以 12961 元位列全国第 9 位。
年终奖发下来了该怎么用？有人去旅游，有人为家
庭添置物品，也有人将这笔钱充分利用起来去投资。

过去的 2016 年，有人买酒投资，在 2017 年年初，
转手赚了近万元；也有人买了酒类股票，一年浮盈
近 15000 元。

你会怎样打理自己手中的年终奖呢？

年
终
奖

酒or酒类股票？


